

Las suscripciones son por PAGOS ANTICIPADOS Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; provincianas, pagando en la Administración, 5 ptas. trimestre; por medio de comisionado, 5.50; extranjero y Antillas, 10 ptas. trimestre; Filipinas, 15. y países fuera de la Unión postal, 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta. Veinticinco, 75 céntimos. Remitidos y comunicados a precios módicos.

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 6, donde se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. También admite anuncios extranjeros, la Agencia Hapas de París. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

## EDICION DE LA TARDE.

### El conflicto de los Balkanes.

Puede decirse que a casi todo el mundo ha sorprendido la ruptura de hostilidades, y también puede decirse que nadie calculará con probabilidad su desenvolvimiento; pues así puede el incendio circunscribirse a los dos pueblos hasta ahora solamente en lucha, como propagarse a los vecinos; y por la contraposición de intereses y trascendencia de los sucesos, requerir éstos y aquellos la intervención de los imperios poderosos; en cuyo caso, tal como están los problemas en Europa, la guerra sería de una gravedad incalculable.

Como la Conferencia sigue deliberando en Constantinopla, posible es que Serbia se haya lanzado a la guerra, para que si se trata de compensaciones, cuando llegue el momento de los acuerdos, también se otorguen a ella, a quien no conviene desde luego, si se juntan las dos Búlgarias, tener un vecino tan poderoso.

Pero, como si se dan compensaciones a Bulgaria y a Serbia, las querrán Rumania y Grecia; y todo al cabo sería a expensas de Turquía, y el paño no da ya para tantos remiendos, no se nos ocurre cómo podrá arreglarse tanta dificultad; y al arreglarse, estamos ciertos, que por el reparto, descenderán a la lid Rusia, Austria, Inglaterra; quizá también Alemania, Italia y Francia; y entonces la confusión y el estrago serían inmensos.

No vengamos, sin embargo, a los poderosos, muy gustosos de la guerra, ni muy preparados para ella; y por eso presuimos, que la Conferencia reunida en Constantinopla, hará un verdadero esfuerzo por circunscribir el fuego a Serbia y a Bulgaria.

No hay más sino que el brazo de la Conferencia no podría ser ahora otro que el del imperio turco, porque el príncipe de Bulgaria es un feudatario a quien puede castigar por su rebeldía, y porque el rey de Rumania es un invasor que penetra en territorio verdaderamente turco; papel complicado, como se advertirá, pero fatal en todas las cosas referentes al Oriente de Europa, enmarañadas por los mil intereses contradictorios que allí se agitan.

A estas horas no sabemos además con claridad, por qué el príncipe Alejandro, abandonado de su antiguo protector el Czar de Rusia, insiste todavía en quedarse por un lado con la Rumania y por el otro agredir a Serbia, y tampoco se explica bien cómo Austria, protectora de este último Estado, no ha tenido sobre él suficiente influencia para que reprimiera sus ímpetus belicosos y su superioridad evidente sobre Bulgaria.

Debemos, por tanto, esperar unos días, para ver más claro y formar un juicio más cabal.

Mientras tanto, nosotros dudamos hoy por hoy, que la guerra se haga general. El emperador Guillermo, es ya muy anciano; Inglaterra tiene muchas dificultades por el lado de Egipto y de Birmania; Rusia no tiene aliados ni dinero; Austria necesita aún reponerse de sus heridas, y siempre tiene al lado a la inquieta Hungría; y todas estas razones pesarán mucho en el ánimo de los respectivos gobiernos, para que busquen alguna especiosa y dilatoria fórmula en la Conferencia de Constantinopla.

### Los carlistas preparándose.

Raro es el día en que la prensa no trae algún indicio de los trabajos preparatorios carlistas.

Los últimos datos son de *La Voz de Guipúzcoa*, y dicen de este modo: «D. Carlos, como ha dicho en sus conferencias con varios redactores de periódicos extranjeros, no es partidario de la guerra mientras D. Alfonso ocupe el trono, y por esta razón no ha nombrado sucesor de D. Cándido Nocedal a su hijo D. Ramon, porque éste y el obispo de Daxia están inflamados por deseos belicosos que les llevan a desear soluciones de fuerza.

D. Carlos está más pacífico; cree que en momentos que él haya imaginado, se unirán a su partido poderosos elementos, y educado en ilusiones, se deja halagar por algunos de los dicen que en ciertos momentos podría venir a Madrid sin disparar un tiro.

D. Carlos no es tampoco partidario de enlaces de sus hijos con la familia reinante. A los que le han hablado de esto ha contestado que el conde de Chambord, al rechazar inteligencias con los Orleans, le dejó un gran ejemplo que imitar.

Navarros y vascongados: Pinta el autor las rivalidades de raza que entre ellos existen. La *Fé* es el órgano de los navarros *El Siglo Futuro* de los de las Provincias Vascongadas. Doña Margarita favorece a los primeros. D. Carlos a los segundos.

Los navarros no varían con disgusto un movimiento en favor de D. Jaime, parecido al que desautorizó a don Juan. Los alaveses discrepan en ciertos puntos de conducta con sus hermanos de las otras dos provincias, recordando que durante la guerra ellos acudieron a sitio de peligro mientras los otros perdían neciamente el tiempo en el sitio de Bilbao.

Acusan a los guipuzcoanos de dejarse llevar por simpatías alfonasinas; los suponen atacados de mesticería, y censuran duramente a los que forman listas inútiles y dan banquetes ostentosos, aludiendo claramente al barón de Sangarrón.

«Detrás de la cruz del diablo.» Con este epigrafe se da cuenta de los trabajos de las asociaciones constituidas con carácter religioso. En estas asociaciones se disputan el poder carlistas y mesticistas. La Juventud católica de Vitoria es eminentemente carlista en sus elementos indígenas, y se vanagloria de haber llevado a un centro muchos oficiales de ejército.

En Bilbao y San Sebastián hacen poco esas asociaciones. Se cita como modelo en las Provincias Vascaas la organización de Aragón y Cataluña. Los carlistas de allí, dicen, son tropas en cuarteles de invierno. Los jesuitas han favorecido mucho en otras partes la organización. El gobierno, al decir de sus amigos, no concede excepcional importancia a esos trabajos por lo mismo que los conoce y sabe que no tienen el alcance y trascendencia que se les dan.

Ocupándose de todo esto *El Resúmen*, añade lo siguiente: «La guerra civil es una herencia que nos dejan los conservadores. No supieron terminar la anterior sin emplear las corrupciones del oro, y no saldrán del poder sin dejar

organizado el carlismo como una amenaza contra la fealdad de la patria.»

### Lo del Consejo de Instrucción Pública.

Los periódicos oficiales niegan anoche con firmeza, que fuese el Sr. Arnau el autor del dictamen de que han hablado los periódicos, y en esto parecen bien informados, y también dicen que no se trató directamente de los decretos del Sr. Pidal, que el Consejo no tendría derecho a discutir, y en esto también se acomodan a los hechos; pero en el fondo, deparado mejor el caso que pudo serlo en los primeros momentos, lo que [ha] pasado parece es lo siguiente:

Al Consejo fueron en consulta varias dudas que se habían suscitado con motivo de la aplicación del anodioso decreto, que además de ser muy reaccionario, es tan malo, que ha provocado una porción de dificultades en su aplicación.

La consulta pasó a una comisión que informara, presidida por el Sr. Arnau, siendo ponente, y por tanto autor del dictamen, el Sr. D. Juan Uña. En este trabajo, enérgicamente escrito, se dice que el Consejo se inhibe del conocimiento de cuanto se relacione con el decreto sobre enseñanza, por ser contrario y atentatorio a la ley de Instrucción pública.

A este dictamen, aprobado por la comisión y leído por el Sr. Arnau en la sesión del jueves, no se hicieron otras observaciones, si pueden llamarse así, que el siguiente diálogo:

El Sr. Canga-Argüelles: Desearía saber quién es el autor del importante trabajo que acaba de leerse. —El Sr. D. Juan Uña.

—Agradezco la contestación, y no tengo más que decir.

Después de dar estos detalles, *La Iberia* añade que el dictamen fue aprobado inmediatamente, después de lo cual se deduce que el Consejo de Instrucción cree que el decreto del Sr. Pidal es atentatorio a la ley, y que no hay ningún consejero que hasta ahora opine lo contrario.»

### El ayuntamiento de Granada.

El que ahora ha vuelto a funcionar, lo quitó el Sr. Villaverde después de visitar a Granada, y cuando por el testimonio de sus propios sentidos, pudo formar opinión; pero se incomodó por la suspensión de este ayuntamiento el Sr. Romero Robledo, y tuvo el Sr. Villaverde la debilidad de reponerlo.

Ahora, al volver los nuevos concejales, están haciendo tales cosas, que *El Imparcial* escribe hoy un artículo, del cual tomamos estos conceptos y noticias:

«Restablecido por una cáfila política del caciquismo extragubernamental imperante en determinadas comarcas andaluzas, aquel ayuntamiento ha venido, ante todo, a desprestigiar ese tan decantado principio de autoridad, de que los conservadores se tienen por únicos y legítimos depositarios, y a confirmar entre los granadinos la creencia, ya muy arraigada en España, de que allí van ayuntamientos y leyes y administración, do quiere algún cacique influyente, no donde la justicia exige y el interés del pueblo reclama.

Habia la comisión municipal de Granada iniciado un plan vastísimo de saneamiento, limpieza e higiene para impedir la repatriación de seoladoras epidemias, y el ayuntamiento repuesto se ha apresurado a echar por tierra aquel plan, como si la salud pública de Granada fuera cosa baladí y digna de menosprecio.

Las cosas han llegado en estos últimos días a tal punto, que no ya las fracciones liberales y democráticas más poderosas, sino gran parte de los conservadores granadinos, se han puesto de acuerdo para emprender una campaña contra aquel desdichado y perturbador ayuntamiento, restablecido entre la odiosidad general y sostenido, no ya por el ministro de la Gobernación, que se plegó a darle nueva vida, sino por influencias extrañas a la capital y a la provincia de Granada.

En esto, *El Imparcial* alude a la influencia del diputado Sr. Abril, ayudada por el Sr. Romero Robledo. Nuestro colega añade después que si el gobierno de los conservadores no desaparece tan pronto como el país desea, y el conflicto sigue en pie, día llegará en que el país y el gobierno habrán de lamentar la indiferencia con que por los gobernantes se vista la situación de Granada, y tendrá el pueblo granadino que pasar por amargos trances.»

Resúmen de todo; que el ayuntamiento de Granada, quitado por su mala administración, en medio del aplauso de toda aquella capital, ha vuelto porque no se incomode el Sr. Romero Robledo; que así andan en España la administración y las leyes, y que este es el respeto que los conservadores tienen a los buenos principios de gobierno.

Es de advertir, para que nuestros lectores se enteren bien, que los concejales de Granada no son todos conservadores; que hay una minoría presente de un grupo liberal; pero que se entienden todos admirablemente, como ocurre en Málaga y en algunas otras poblaciones de Andalucía, únicas que no entraron en la coalición de Mayo, prefiriendo la inteligencia con los conservadores.

### Los serbios en Bulgaria.—Escaramuzas.—Anuncio de una gran batalla.—Impresiones burlescas.

Viena 14 (urgente).—Los periódicos austríacos anuncian que los serbios han entrado en Bulgaria por varios puntos.

Los búlgaros han intentado hacerles frente, pero han sido rechazados.

Hasta ahora han ocurrido diversos combates entre Trun y Blasina y sobre el camino de Kustendil.

Los búlgaros se batan por todas partes en retirada. Se cree que Sofía, capital de Bulgaria, está amenazada por los serbios.

Los búlgaros acumulan allí los medios de defensa. Belgrado 14.—Se acaba de publicar la proclama del rey Milano.

Declara, después de enumerar las provocaciones de los búlgaros, que para defender el honor y los intereses del país, ha dado orden al ejército de pasar la frontera.

Sofía 14.—(Del correspondiente especial de la Agencia.)—He aquí la orden del día que acaba de dar al ejército el príncipe de Bulgaria:

Nuestros hermanos los serbios nos declaran la guerra en lugar de ayudarnos. Quieren la ruina de nuestra patria.

Soldados: mostrad valor; defended vuestras mujeres y vuestros hogares, y perseguid al enemigo, que nos ataca cobarde y traicionamente, hasta su completo exterminio.

París 14.—Algunos periódicos consideran como un hecho gravísimo, aparte de otras consideraciones, la invasión de Bulgaria por los serbios, pues siendo dicho estado feudatario de la Sublime Puerta, ésta no podrá menos de juzgarse agredida y por lo tanto en el caso de repeler la fuerza con la fuerza.

Viena 14.—En los combates librados hoy entre serbios y búlgaros ha habido muchos muertos y heridos por una y otra parte.

Sofía 14 (5 tarde).—(Del correspondiente especial de la Agencia en el teatro de la guerra.)

Los serbios han tomado igualmente la ofensiva por el lado de Trin, ocupando sin combate las aldeas búlgaras de Miloslavski, Zeleni Grad y Zwonici.

En este momento, según noticias de Trin, se oye un vivo fuego de cañon por aquella parte. Faltan detalles.

Hasta mañana ó pasado no es probable se libre una gran batalla.

Los búlgaros esperan un ataque del enemigo en sus posiciones, detrás de la línea de frontera, en un radio que no baja de veinte kilómetros.

Sofía 15.—(Del correspondiente especial de la Agencia.) El grueso del ejército serbio ha penetrado en Bulgaria por el valle del río Nischam, siguiendo el trazado del ferrocarril en construcción que, partiendo de Nisch y pasando por Pirov y Tzaribrod (frontera búlgara), debe terminar en Sofía.

Los búlgaros resolvieron no defenderse en Tzaribrod, situado a dos kilómetros de la frontera, y retirarse a Dragoman (a unos 25 kilómetros río arriba de Tzaribrod), cuyo punto ofrece buenas condiciones estratégicas, de las cuales carece Tzaribrod.

Los búlgaros se fortifican a toda prisa en Dragoman, donde se espera para hoy ó mañana el primer hecho de armas importante.

El príncipe de Bulgaria ha dado una proclama a la nación, que publican hoy los periódicos, acusando a Serbia de seguir una conducta egoísta y ordenando a los búlgaros defender la libertad y el honor de Bulgaria.

París 15.—La nueva baja que sufrieron anoche los fondos franceses en el Bolsin del Boulevard, se atribuye principalmente a la noticia de la enfermedad del emperador Guillermo, en quien se fundan siempre las más firmes garantías de paz entre Francia y Alemania.

Hoy, a pesar de ser día festivo, habrá Bolsin esta tarde en el periódico de la Bolsa, y por la noche en el Credit Lyonnais.—Fabra.

### La mediación de Su Santidad.

La *Epoca* hace anoche estas declaraciones: «Lo que León XIII ha hecho es transmitir sus opiniones y sus consejos a los dos gobiernos interesados, siendo acogidas aquellas y éstas por las dos potencias con la mayor consideración y la más alta deferencia.

La negociación está en buen camino indudablemente, y todo hace esperar un arreglo satisfactorio; pero no está terminada todavía, y hasta que se termine no es posible exigirle al gobierno que dé a la publicidad sus incidencias y sus ormoneros, porque esto constituiría una inconveniencia, y podría muy bien crear dificultades en lugar de allanarlas.»

La *Correspondencia* de esta mañana, al reproducir lo anterior, añade que sus noticias e impresiones coinciden en un todo con las del colega conservador.»

### Carta de Málaga.

Nuestras Antillas.—Cuidado que requieren.

11 Noviembre de 1885.

Sr. Director de EL CORREO.

Muy señor mío: Tres eran los asuntos sobre que quería llamar la atención de quien correspondiera, al dirigirme por vez primera en solicitud del apoyo de su importante cuanto bien dirigido periódico: el primero, acerca de la necesidad de llevar a cabo cuanto antes la construcción del ferrocarril central de Cuba, como medio de fomentar la riqueza de aquella isla, que permanecerá estancada por falta de comunicaciones con los puertos y centros de población, a la vez que como medio estratégico y arma de guerra, ya para sofocar rápidamente posibles revueltas interiores, ya para rechazar ataques de enemigos exteriores; y el segundo objeto, lo no menos urgente necesidad de establecer un cable telegráfico directo entre Canarias, Puerto Rico y Cuba, para estar al habla a toda hora sin intermediarios extraños, como ahora sucede, expuestos a quedar incomunicados por posibles contingencias; y ya que Vd. ha tenido la atención de insertar los dos referidos asuntos en las columnas de EL CORREO, voy a tratar ahora del tercero y último, de naturaleza bien distinta y de mayor importancia si cabe que los anteriores.

Hay entre Puerto Rico y Cuba una isla que antiguamente se llamó «La Española», y hoy se denomina Santo Domingo, bajo cuyo nombre en general queda comprendida la parte conocida por Haití, que era el nombre indígena de la isla, y forma hoy las dos Repúblicas, de Santo Domingo en la parte oriental, y la de Haití en la occidental, poblada la primera por individuos de nuestra raza, que hablan nuestro idioma y profesan nuestra religión; y pueblan la segunda humanos de raza negra, que hablan un francés bárbaro, y de religión indefinida, pues la hay para todos los gustos, incluso el fetichismo africano. Y sin más noticias históricas, vamos al caso objeto de esta carta, que no es otro que llamar la atención del gobierno, si es que nuestros gobiernos tienen tiempo y voluntad para atender a otra cosa que a las incesantes polémicas sobre política menuda, que hacen la ocupación cotidiana y predilecta de nuestros partidos políticos, y consumen las fuerzas y el tiempo que, mejor empleados, nos sacarían del estado de postración en que nos hallamos; pero, como Vd. dice muy bien con su peculiar estilo en los «Balances del día», vaya Vd. a hablar de cosas serias a un pueblo que abandona los más perentorios quehaceres por ver cómo se las arreglan con un cornúpeto Frasuelo, Legartijo y demás éreos de redondel; pero dejemos a cada cual con sus aficiones, y vamos al asunto sin más digresiones.

No conozco en toda la tierra, si se exceptúa a Marruecos, punto alguno que deba llamar con más preferencia la atención de los gobiernos españoles, que la isla de Santo Domingo, por su situación geográfica, por su estado político actual, y que por su debilidad relativa puede ser objeto de las miras

ambiciosas de las grandes potencias, en estos tiempos que parece son los de arrebatadas ó arrebatadas islas, según la codicia que se ha despertado en las grandes naciones por apoderarse de todo lo que no está defendido por gruesa artillería.

Situada la isla de Santo Domingo a pocas horas de Puerto Rico y menos aun de Cuba, presenta con estas dos una barrera que separa el golfo de Méjico y mar Atlántico del mar Caribe y Centro América, y forma el centro de un cuerpo cuya cabeza es Puerto Rico y Cuba los piés, y con esto está dicho cuánto debe ser para España la importancia de esta isla, que como un eslabon une las dos anteriores en una cadena de inestimable valor en extensión mayor de 400 leguas.

Situadas frente al istmo de Panamá, próximo a ser cortado por un canal inter-oceánico, la importancia de aquellas tres islas va a crecer de un modo incalculable, y basta echar una ojeada sobre el mapa de América para ver que todo el comercio de la parte Norte de aquel continente con la América central y Océano Pacífico ha de pasar indefectiblemente por los cortos espacios de mar que separan a estas islas entre sí; y por consiguiente, quien sea dueño de ellas, ha de jugar en los futuros destinos del comercio universal un papel importantísimo, difícil de apreciar hoy, pero que se deja entrever.

La independencia de Santo Domingo es de tal importancia para España, como que de ella depende exclusivamente la conservación de los restos de nuestro antiguo imperio americano, porque si esta isla cayese, por nuestra desgracia, en poder de una gran potencia europea ó americana, habría sonado irremisiblemente para nosotros la hora de nuestra exclusión territorial en América, porque quien fuese dueño de Santo Domingo tendría forzosamente que procurar serlo de Puerto Rico y de Cuba; y que esto entra en los límites de lo posible y de lo casi probable, no lo dice, además de la fiebre colonizadora y usurpadora que se ha apoderado de las naciones de primer orden en Europa, el que ya en años pasados se hicieron gestiones por parte de una nación americana para adquirir la incomparable bahía de Samaná en aquella isla, que de haberse realizado, habría sido el primer paso para la total adquisición del resto; y si entonces fracasó la tentativa, y el furor colonial europeo llega a América, podemos echarnos a temblar por la suerte que nos reserva el porvenir en aquellos países, porque Santo Domingo es el punto de tránsito obligado para el comercio de la América del Norte con el Oriente por el istmo de Panamá, y no hay que decir la importancia que para alguna gran nación americana tiene aquella isla.

Hay que tener en cuenta que la existencia de la república negra de Haití es un absurdo frente a la civilización, y que su desaparición es cuestión de algunos años; y a propósito, en estos días ha venido la noticia de que los condes de Inglaterra y Francia en aquella república, han pedido a sus gobiernos el envío de buques de guerra para proteger a los súbditos e interés de sus naciones, lo cual es muy mal síntoma en estos tiempos en que se anda a caza de pretextos, a falta de mejores razones para ulteriores pasos, y España debe estar sobre aviso para evitar contingencias posibles.

Veamos ahora algunos de los medios que en mi opinión debiera emplear España para afianzar nuestra influencia en aquella isla, porque está en mejores condiciones para ello que ninguna otra nación por sus antecedentes históricos.

Ya que por nuestra torpeza se malogró el gran pensamiento de la anexión de aquella isla en 1860, nuestro gobierno debe ofrecer al de Santo Domingo su más eficaz y leal apoyo contra toda tentativa de ingerencia extranjera, que pueda poner en peligro su independencia, celebrar un tratado de comercio en condiciones tales, que los frutos de Santo Domingo en España, y los de ésta en Santo Domingo gocen favores excepcionales.

Debe ofrecerle el desempeño gratuito de su representación diplomática y consular de tal modo, que donde quiera que haya un representante de España, lo sea igualmente de Santo Domingo, esto nada nos costaría, a la vez que sería un gran beneficio para aquella república, que estaría representada en todas partes con las ventajas de nuestro apoyo moral y material de que hoy carece.

Debemos tener allí un representante listo, activo, sagaz y hasta simpático, y que sepa emplear todos aquellos medios que un gobierno previsor sabe poner en juego para granjearse voluntades en las esferas oficiales y fuera de ellas, para que seamos allí los primeros, los preferidos, los más estimados por nuestra leal y desinteresada conducta. ¿Se hará algo de esto? El tiempo lo dirá.

De Vd. muy afectuoso seguro servidor que besa su mano.—A. M.

### El Sr. Pidal en Valencia.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Valencia 14 (5:30 tarde).—Los estudiantes tenían preparada una manifestación contra el señor Pidal a la llegada del tren. Intervinieron los catráticos, hicieron comprender a los estudiantes que la manifestación era un acto de descortesía hacia un huésped, y los estudiantes abandonaron su proyecto. Sin embargo, se oyó algún silbido al salir de la estación el Sr. Pidal, y los periódicos locales añaden que se dirigió también en la estación algunos ¡mueras!

Fueron detenidos cuatro estudiantes, a quienes se puso poco después en libertad, resultando que uno de ellos pertenecía, según he oído, a la Juventud Católica.—*El Correspondiente*.

Valencia 14 (6:30 t.).—El Sr. Pidal, los expedicionarios, las autoridades de Valencia, comisiones de la diputación provincial y del ayuntamiento, y autoridades de Marina, han visitado las obras del puerto del Grao, recorriendo a bordo de un remolcador la necesaria distancia para ver las obras ejecutadas; después salieron a bordo de la draga *Valencia*, la que funcionó a presencia de los expedicionarios, a quienes se sirvió un lunch; al anochecer regresaron a la capital; el ministro no aceptó la invitación para la función del teatro, por hallarse cansado y tener que madrugar, con objeto de asistir mañana a la inauguración del ferrocarril de Valencia a Utiel.—*El correspondiente*.

Valencia 14 (12 noche).—Al banquete en obsequio del Sr. Pidal, celebrado en el gobierno civil, han concurrido todas las autoridades, los senadores y diputados ministeriales y algunas personas más.

Terminado el banquete, en el que nada ha ocurrido de particular, todos los comensales, excepción del ministro, se trasladaron al teatro, á escuchar *La Favorita*.

La prensa local censura la demostración de los estudiantes, y la censuran también todas las personas sensatas de todos los partidos.

Bastantes estudiantes niegan en un comunicado que comisionaran á ningún compañero para cumplimentar al Sr. Pidal.—*El Corresponsal*.

A estos detalles añade un telegrama de *El Liberal*:

«Han sido detenidos cuatro estudiantes, que han obtenido su libertad á las pocas horas. Uno de ellos ha resultado ser individuo de la Unión católica.»

En Valencia ha ocurrido escasa concurrencia al recibimiento, no habiendo excitado la curiosidad del público.

La visita al puerto ha producido mala impresión. Las dragas nuevas no cumplen lo convenido.

La boca del puerto se cierra, y se habilitan las dragas viejas.»

Madrid moderno.

No necesitamos salir de esta zona de Recoletos para encontrar la prueba más viva y clara de las dilaciones y del desbarajuste de nuestra administración. El edificio llamado *Biblioteca y Museos Nacionales* es la imagen exacta de nuestro país y de los procedimientos que aquí llevan todas las cosas grandes y pequeñas.

En España sobran las grandes iniciativas y escasean los medios de acción; que proyectamos mucho y no hacemos nada; que de poco nos vale tener entusiasmo para emprender, si nos falta luego paciencia para realizar.

El tal monumento, cuya primera piedra se puso hace veinte años (en esto de poner primeras piedras no hay quien nos gane), ofrece hoy á la estupefacción de los forasteros un zócalo de barroqueña admirablemente construido y una verja lujosísima. En el zócalo van invertidos ocho millones y en la verja se emplearon dos. La verja debió ser lo último; pero aquí donde tantas obras se quedan sin rematar, solemos empezar otras por el remate.

Pero, en fin, pase lo de la verja, que es muy bella, y concedámonos que debió hacerse con tanta premura para que el edificio se encontrase convenientemente circunvalado el día de su terminación.

Esto recuerda á los príncipes á quienes se les arregla la boda cuando aún están en la lactancia. Donde tanto se pece por dilación, perdonemos este pecado de diligencia excesiva, aceptámonlo como virtud, y vamos á lo principal.

La historia de este edificio, es de las más tristes que se pueden imaginar. Lo inició el orgullo, lo emprendió el entusiasmo; luego ha sido víctima de la administración; mejor dicho, de la política española.

Cuando uno contempla aquellos empujados pedregos, aquellas nobles piedras, que á poco que sigan así, van á convertirse en rivaletas de Palmira y Bablonia, el pensamiento se deja ir hacia otras muestras de la actividad española, hacia construcciones de otro orden, pero que corren la misma suerte.

Parécenos que tenemos delante una de esas poderosas fragatas que se edificaban en nuestros arsenales en el breve plazo de doce ó catorce años, y que cuando se terminan (si se llama terminadas el botarlas al agua), ya tienen las maderas podridas. Pero estos buques que navejan en el astillero, tienen otra semejanza aún más viva con el soberbio monumento cuya quilla se puso hace veinte años, y es que si aquellos, en cuanto se les pone el primer clavo, tienen designado todo el personal que ha de tripularlos, desde el comandante hasta el último fogonero, y todos cobran su sueldo correspondiente, cual si estuvieran en medio de la mar salada, la Biblioteca ha servido también de pretexto para el sostenimiento de un personal tan numeroso como inútil, puesto que durante muchos años se ha hecho muy poco en ella.

En cuanto á la construcción, bien sabemos todos que por falta de arquitectos y por falta de planos no quedará. Si los progresos de un edificio se midieren por lo que se ha dado á los artifices y directores que en él trabajan, la Biblioteca debiera llegar ya al séptimo cielo.

El proyecto primitivo es del Sr. Jareño. Malo ó bueno (que esto no nos importa ahora), el proyecto fué aprobado y dieron principio las obras. Cambio de gobierno, cambio de planos, cambio de arquitectos. Se pensó con buen acuerdo que debía aprovecharse mejor el terreno. Se modificaron las fachadas para hacerlas un poco más económicas.

El Sr. Rosell hizo la reforma con acierto. Parecía que ya la cosa iba de veras, y que se iba á emprender la construcción con actividad. ¡Que si quiere!

Sobreviene otro cambio ministerial. ¡No faltaria más sino que un ministro adoptase los proyectos de su predecesor! La dignidad obliga al jefe de un ramo á tener ideas propias. Abajo todo lo hecho por el Sr. Jareño y por el Sr. Rosell, y vengán nuevos planos, vengán otros arquitectos, y vuelta á empezar. En esta tercera variación del primitivo proyecto también se modifican las fachadas, se altera la distribución interior; de modo que resulta perdida el trabajo de los artistas anteriores, y completamente infructuosos los gastos no pequeños que ha ocasionado este continuo tejer y destejer.

Después se dice que no hay dinero. ¡Cómo ha de haberlo para construir acorazados, si lo consumen las tripulaciones que los montan, mientras sus maderas se pudren en los astilleros! ¡Cómo ha de haberlo para las obras públicas, si todo se gasta en hacer y deshacer planos, amen de lo que absorben las comisiones que estudian los proyectos?

Y conste que no echamos la culpa á los arquitectos que en este desgraciado monumento han trabajado y trabajan. No queremos mortificar al Sr. Jareño, ni al Sr. Rosell, ni á los Sres. Ruiz de Salces y Marin Baldo, que están encargados de la tercera metamorfosis del edificio. Cualquiera de los cuatro podría haber llevado hasta el fin la grandiosa obra, si la dejaran. Pero ¿qué le habían de dejar? ¡Buena está nuestra administración para permitir que nadie haga nada! Y si no al tiempo. Todavía hemos de ver la cuarta metamorfosis de la Biblioteca y Museos nacionales, hasta que llegue el día en que el Ayuntamiento solicite hacer allí un bosquecillo, ó se le ocurra á cualquier ministro ceder el terreno á una empresa particular para establecer allí unas *Américas* ó cosa semejante.

Desde que se inició en el invierno pasado la crisis obrera, se empezaron algunos trabajos en lo interior del edificio. Vemos que se han levantado gruesas paredes, pero en la fachada no se ha pue-

to una sola piedra. Suponemos que estas construcciones no serán un mero esfuerzo filantrópico para dar trabajo á los obreros, y que obedecerán á los planes nuevos de los Sres. Ruiz de Salces y Marin Baldo, que son ahora los comandantes del acorazado. Suponemos que no se llevarán hasta el techo las obras interiores, dejando las fachadas en el papel y levantando en lo mejor de Madrid un esqueleto de ladrillo que no se vestirá de carne en los días de la generación presente. Si es así, ó si al fin, para salir del paso, se va á forrar la armazón interior con paredes de escayola y columnatas de carton piedra; si al fin lo que debía ser un monumento va á ser un adeseño como los muchos que ya hay en esta capital, más vale que la administración se declare impotente y entregue el malogrado edificio á la empresa del mercado de flores y pájaros, para que lo llene de tjestos y jaulas.

Concluimos elevando un ruego al ministro de Fomento, el de hoy y el de mañana, quien quiera que sea, llámese ultramontano ó liberal. Le pedimos como españoles y como madrileños, que ponga su mano en esto, que no permita la cuarta metamorfosis, ni ordene levantamiento de nuevos planos, que adopte cualquiera de los hechos y lo lleve á la práctica con toda la rapidez posible, bien por administración, bien por asiento, pues cinco ó seis años de trabajos metódicos representan quizás menos gastos que veinte de vacilaciones, de arrepentimientos y de inútiles sueldos y variaciones dispendiosas.

Al paso que llevan las cosas de nuestro país, cuando se concluya el famoso acorazado *Pelayo*, ya no tendremos islas que defender; cuando se concluya la Biblioteca, ya no tendremos libros que guardar.

Teatros.

LARA.—Eten éxito y merecido, fué el que logró anoche el juguete cómico *Aliquid chupatur* original de D. Ricardo Blanco, que hubo de salir dos veces á escena al final de la representación.

*Aliquid chupatur* es una humorada escrita con mucha gracia, basado en los pesares de una recién casada, que supone á su marido en relaciones con una flamenco, una alemana, una francesa y una negra.

Estas cuatro desconocidas rivales, son otras tantas excelentes pipas, que fuma el esposo á escondidas de su mujer y de una tia de ésta, por saber que las dos son enemigas del tabaco.

La interpretación de *Aliquid chupatur* fué muy buena, mereciendo repetidos aplausos las señoras Valverde y Gorritz y los Sres. Romea y Tamayo.

ESLAVA.—D. Pedro Gorritz ha escrito un bonito juguete, y bautizado con el nombre de *El primer trompa*, de presentó anoche al público, que le hizo una acogida cariñosa, que suponemos se repetirá durante muchas noches.

El Sr. Gorritz y los actores fueron muy aplaudidos, y llamados á escena diferentes veces al concluir la representación.

AL MENUEDO.

Un incidente en el teatro Real.

Durante la representación de *Lohengrin*, que obtuvo el mismo éxito que otras noches, ocurrió anoche un incidente.

Al final del acto segundo la señora Pasqua fué acometida de un ligero síncope, que la obligó á retirarse de escena.

El motivo fué que, momentos antes de salir á escena, una bailarina dió á la señora Pasqua la falsa noticia de haber fallecido su madre.

No era cierto: quien parece ser que ha fallecido en Italia es el padre del esposo de la aplaudida cantante.

Agentes de espectáculos públicos.

La Asociación de agentes de espectáculos públicos celebró ayer una sesión muy importante, que duró cerca de cuatro horas.

Se aprobaron los gastos hechos y se dió cuenta de haber entregado á la autoridad competente el reglamento y la constitución de la sociedad, para que sean legalmente aprobados.

Tan pronto como el gobernador los autorice, este reglamento se publicará por medio de un folleto, que se repartirá en los centros oficiales, en los círculos y sociedades y en los cafés y tiendas de comercio.

Así lo vemos en *El Liberal*.

Cumpleaños del Rey.—Su salud.

El 28 del actual, cumpleaños de S. M. el Rey habrá recepción general en Palacio y comida de gala, según costumbre en tan solemne día.

Con tal motivo, dice *El Imparcial* que se tiene por seguro que S. M. el Rey estará en Madrid ese día, para asistir á la recepción oficial que ha de celebrarse.

Con respecto á la salud del Rey, el mismo colega dice que mejora notablemente, haciendo una vida dentro de las condiciones de la ordinaria en el Real Sitio del Pardo.

S. M. se levanta á las diez, y después del almuerzo pasea á pie los días buenos, acompañado de los señores duque de Sexto y generales Echagüe y Blanco.

A las cuatro se retira á Palacio para despachar con el ministro que diariamente vá al Pardo, permaneciendo dedicado á los asuntos del Estado hasta la hora de la comida.

Algunos días le acompaña á la mesa las personas de la familia real; y después del café juega con sus ayudantes una partida de tresillo hasta las once, en que se retira á sus habitaciones.

El conocido doctor Porras, especialista en la construcción de dentaduras postizas, que tiene su gabinete en la calle del Arsenal, 22, duplicando, se sirve del gas óxido nítrico para la extracción de muelas sin dolor.

Incendio caro.

Nueva-York 13.—Las pérdidas ocasionadas por el incendio de Galveston, pasan de seis millones de pesos.—*Fabra*.

A cobrar.

Desde el 19 del actual estará abierto en la Tesorería de Hacienda el pago de la mensualidad de Abril del corriente año para las clases pasivas de la Habana residentes en la Península que tienen consignados sus haberes sobre dicha Tesorería.

Días 19 y 20, Montepío civil; 21 y 22, Montepío militar; 23 y 24, cesantes y jubilados de todos los ministerios.

Días 26, 27, 28, 29 y 30, retirados de guerra y de marina.

El pago se verificará en oro, con el 5 por 100 en plata.

Las horas de despacho serán de nueve á once de la mañana en los días señalados.

El emperador Guillermo.

Berlin 14.—El emperador Guillermo ha caído enfermo á consecuencia de un fuerte resaca, viéndose obligado á guardar cama.—*Fabra*.

En breve saldrá para Manila alguna fuerza de

artillería con la correspondiente dotación de cabos y sargentos, para encargarse de las piezas que se emplacen en las obras de fortificación que allí se practican.

Agitación en Méjico.

Nueva-York 14.—Según las últimas noticias de Méjico, reina grande agitación en aquella república á consecuencia de la votación del Congreso nacional sometiendo á una acusación al general Gonzalez, ex presidente de la república.—*Fabra*.

Un pueblo nuevo.

Hoy habrá salido de Granada para Ventas de Zafarraya una comisión con objeto de inaugurar el pueblo recientemente reconstruido por el padre Terán, representante de la Sociedad de Beneficencia Andaluza, establecida en la Habana.

El pueblo se llamará en lo sucesivo Nueva Habana.

Ateneo.

El lunes próximo, á las nueve de la noche, tendrá efecto en el Ateneo la sesión inaugural para la apertura del curso de 1885 á 86.

El presidente, Sr. Moret, leerá un discurso, en el que, según nuestros informes, tratará de «El concepto é importancia de la historia contemporánea», trabajo que puede considerarse como introducción al curso de conferencias históricas organizado para este curso.

Cámara francesa.—Propósito de aquel gobierno.

París 14.—Cámara de los diputados.—Constitución de la misma.—Se procede á la elección de la mesa definitiva, y resulta reelegido el Sr. Flequet.

París 14.—En el Consejo de ministros verificado hoy se han acordado los términos del programa ministerial, que será leído el lunes próximo.

Los ministros han acordado oponerse al abandono del Tonkin y Madagascar.

El programa indicará el déficit, el estado de la Hacienda y la necesidad de gravar al país con nuevos impuestos.

No se ha tomado acuerdo alguno sobre la cuestión de amnistía por delitos políticos.—*Fabra*.

Recepción diplomática.

Roma 14.—El Papa ha recibido hoy al nuevo embajador de Portugal en el Vaticano.—*Fabra*.

Está acordado ya el nombramiento de obispo auxiliar de Zaragoza, en favor del muy digno arcediano de aquella archidiócesis Sr. Dr. D. Vicente Celda.

El vapor-correo mejicano *Oaxaca*, que con 670 pasajeros salió el día 2 de la Coruña, llegó felizmente á la Habana en la mañana de ayer.

Noticias del cólera.

Según telegrafaron anoche de Huelva, el cólera va tomando alarmantes proporciones en Ayamonte é isla Cristina, temiéndose la propagación á otros puntos á causa del gran número de pescadores portugueses que actualmente se hallan allí imposibilitados de regresar á su país, por el acordamiento establecido en la frontera.

Se gestiona por la vía diplomática para que el gobierno portugués consienta el regreso á sus hogares de los referidos pescadores.

En Villalpando (Zamora) se registraron ayer siete invasiones y tres defunciones.

El Volapük y el Dr. Letamendi.

Este distinguido doctor dió anoche una amena conferencia en el Círculo Filológico ante numeroso é inteligente auditorio, sobre las evoluciones del Volapük, nombre con que se ha bautizado el idioma artificial universal.

Con el *esprit* y el talento que todos le reconocen, el Dr. Letamendi, una vez colocados ante la vista del público los tres cartones que habian de servirle para hacerse comprender, pasó revista al galope de todo lo que en el Volapük es movimiento, é hizo ver la facilidad con que cualquiera puede aprender el nuevo idioma, porque el Volapük está sujeto á leyes tan determinadas y fijas, que no tienen excepción alguna.

De modo que el auditorio—siguiendo al conferenciante—pudo hacer un viaje á lo largo del Volapük y asistir á todos los movimientos de esta nueva lengua universal.

El conferenciante fué aplaudido en distintas ocasiones, y una vez terminada la conferencia, se acordó la fundación de un Círculo Volapükista y el establecimiento de una cátedra de Volapük, á cargo del Dr. Iparraguirre, profesor del Instituto de Guadalupe.

La comisión encargada de redactar un reglamento de Bolsa, ha terminado sus trabajos preparatorios de discusión, y con arreglo á los principios que en esta han prevalecido, se dará comienzo al articulado, el cual una vez concluido, se remitirá para que informen al Consejo de Agricultura, Industria y Comercio y al Consejo de Estado, con arreglo al real decreto de 22 de Agosto último.

El reglamento ha de publicarse antes de 1.º de Enero próximo.

En la madrugada del viernes hubo un incendio terrible en Sevilla. Las llamas devoraron los grandes almacenes de madera establecidos en la plaza de Gámvris. Se calcula que las pérdidas ascienden á medio millón de reales.

Resoluciones oficiales.

Hoy publica la *Gaceta* las siguientes: De Gracia y Justicia.—Reales decretos de indulto á favor de Patricio Foral, Eleuterio Gutierrez y Salustiano Cantero.

De Guerra.—Real decreto nombrando jefe de brigada del distrito de Castilla la Nueva al brigadier D. José Rodríguez de León.

De Gobernación.—Real orden confirmando en todas sus partes el acuerdo de la comisión provincial de Orense, que declaró la nulidad de las elecciones municipales, verificadas en mayo último en Ribadavia.

—Otra desestimando una instancia suerita por dos vecinos de Granada, reclamando contra el nombramiento de la comisión municipal hecho por el gobernador civil de aquella provincia, para reemplazar el ayuntamiento suspendido.

—Otra dejando sin efecto un acuerdo de la comisión provincial de Burgos, que anuló el sorteo verificado para designar el número de concejales que debían cesar, de los que componen el ayuntamiento de Aranda de Duero.

—Otra alzando la suspensión gubernativa impuesta á D. Antonio Quintana Alcalá, diputado provincial de Córdoba, en el ejercicio de sus funciones, por real orden de 8 de Agosto del año último.

Continúa en grande escala la emigración de trabajadores de Alicante á la Argelia francesa, habiendo solicitado pasaporte buen número de individuos que van en busca de trabajo.

Dice un periódico de San Fernando que la fragata *Cármen* se encuentra en un estado poco á propósito para navegar, por lo que será arribada ó se harán en ella las importantes obras que necesita.

La escuela de guardias marinas que estaba esta-

blecida en dicha fragata se vá á trasladar á otro buque de la escuadra, en el cual se están haciendo las convenientes instalaciones.

En el ministerio de Estado se recibió ayer por telegrafo la noticia oficial de la declaración de guerra entre Sérvia y Bulgaria.

La *Correspondencia de España* publicó anoche el siguiente telegrama:

«Granada 14 (4 t.).—No será jefe directo de la coalición republicana el Sr. Almagro Diaz.

Se ha acordado que cada jefe gobierne su partido, si bien unidos todos los elementos republicanos.»

El ayuntamiento de Madrid, suspenso. Según *El Resumen*, ayer se aseguró en algunos círculos que el fiscal de esta Audiencia habia emitido dictámen sobre la suspensión de los concejales del ayuntamiento de Madrid, no encontrando en ninguno de los cargos formulados contra dichos señores, materia penable.

Varios colegas confirman las anteriores noticias.

EDICION DE LA NOCHE.

El corresponsal del *Tempo* en Madrid, dice en un telegrama á su periódico, que según se dice, el nuevo ministro de los Estados Unidos, Mr. Corrie, en cuanto llegue á Madrid reanudaré las negociaciones para la conclusión de un tratado de comercio entre las Antillas españolas y los Estados Unidos.

El Sr. Vico. Bajo los más tristes pronósticos de los médicos con respecto al desenlace de la enfermedad que aqueja al ilustre artista, cerramos nuestra edición ayer tarde.

Durante la noche, el Sr. Vico ha experimentado algún alivio á causa de haber desaparecido bastante la excitación que le dominaba y que tan perjudicial le era.

El parte del médico de cabecera, redactado esta mañana, dice que si bien el enfermo ha pasado la noche más tranquilo, la gravedad no ha desaparecido.

Á las seis de la tarde los médicos abrigaban esperanzas de salvarle, y los amigos íntimos profanos á la ciencia que á esta hora habian visto al distinguido actor, aseguraban que el mayor peligro habia desaparecido.

Mucho nos alegraríamos de que así fuera.

Las prudentes y paternales admoniciones del Sumo Pontífice á la prensa católica para que cese en su fratricida tarea de llevar continuamente á sus columnas las enemistades y pasiones que los dividen, han sido desoídas lo mismo por *La Fe* que por *El Siglo Futuro* y *La Unión*.

Anoche dedican, con profundo disgusto de los verdaderos católicos, la mayor parte del espacio de que disponen, á las ácidas discusiones y peleas que traen entre sí.

Así lo dice un colega de la mañana, y es verdad que signe la reyerta; siendo de notar, entre otras cosas, que *El Siglo Futuro* acusa á *La Unión* de haber mistificado un párrafo de la última Encíclica del Papa, por haber añadido este inciso que ya de cursiva:

«Podrán, en efecto, producirse circunstancias, en las cuales, como á la hora presente acontece en Italia, por los motivos más graves y más legítimos, no sea lícito abrazar á carrera política y aceptar funciones del Estado.»

Según *El Globo*, en los últimos tres meses que van transcurridos, se han hecho en periódicos, folletos y libros 794 denuncias.

La *Correspondencia* anoche, y hoy *Los Occurrencias*, dicen que el gobierno no se ha ocupado todavía de si ha de haber ó no Mensaje; atendido á que todavía falta bastante tiempo para abrirse las Cortes. Por lo tanto, todo cuanto se diga respecto á ese particular no tiene fundamento.»

Preguntas de *El Liberal*: «¿Qué pecado habrían cometido los Sres. Corbalan y Bosch, autoridades en ejercicio, para que en un elevado centro ministerial se murmurase tanto de ellos? ¿En qué consistirá que en dicho centro parezca existir gran empeño en no desperdiciar ocasión para molestarles?»

El mismo colega dice hoy, que se trabaja mucho entre los republicanos por concentrar fuerzas dispersas; que hay esperanzas de obtenerlo, y que para alcanzarlo, se verificará en breve un alfilerizo, á que concurrirán algunas personas muy significadas.

Signe el cólera. Porpílan 14.—Hoy han ocurrido en Prades siete nuevos casos de cólera y cuatro defunciones.

París 15.—Se han tomado grandes precauciones militares en Prades, departamento de los Pirineos orientales, en vista de los estragos que hace allí el cólera. *Fabra*.

Los conspiradores de Jäba. Leemos en *El Graduador* de Alicante legado hoy á Madrid:

«Una carta que recibimos ayer de Jäba, reduce á la más mínima expresión el descubrimiento de conspiradores en aquellas cercanías, hasta el punto, dice, de que allí se comenta el hecho con frases de buen humor.

Los registros domiciliarios en la expresada villa fueron acordados, al parecer, por el alcalde, el juez municipal y la Guardia civil, y cuando se notificaron al primero que no daban resultado alguno, asegurase que quedó muy afligido.

No hay para menos.»

Crisis en Francia. París 15.—Los periódicos republicanos de esta mañana confiesan que ha surgido una honda división en el seno del gabinete francés.

El *Voltaire* asegura que hay disidencias sobre la cuestión de amnistía.

Añade que el presidente del Consejo, Sr. Brisson; el ministro del Interior, Allain Targé, y la mayoría del gabinete, son favorables á una amnistía limitada, mientras que los ministros Freycinet, Sarrien y Goblet y el mismo presidente de la república, Sr. Grevy, quieren una amnistía amplia, por considerar que esto facilitaría la concentración del partido republicano.

Circulan con insistencia rumores de crisis, asegurándose que los Sres. Brisson y Allain Targé, tienen el propósito de presentar la dimisión.

Si el ministerio no resuelve la cuestión de la amnistía, los radicales están dispuestos á dar una batalla sobre este asunto.—*Fabra*.

Lo que pasa en Orihuela. Orihuela 14 (2:20 t.).—Director de *El Correo*.—Gravísimo conflicto. Ausente el alcalde, y no estando nombrados los tenientes, dos concejales se han encargado de la jurisdicción. La guardia municipal no sabe á quién obedecer, pues las órdenes son contradictorias.—*El Corresponsal*.

Orihuela 15 (11:10 m.).—Director de *El Correo*.—Continúa conflicto municipal: funcionan

ambos alcaldes. Concejales conservadores, mita...

Escuela de Artes y Oficios.—Reparto de premios.

De los establecimientos de enseñanza que en Madrid sostiene el Estado...

El reparto de premios lleva todos los años al salón central del Conservatorio de Artes...

Esta tarde, á las dos, se han repartido los premios adjudicados en los exámenes de Junio último.

Después, se hizo el reparto de premios (un diploma) á 59 señoritas, 30 calificadas de sobresalientes...

Clases preparatorias: 25 premios de 10 pesetas cada uno; 40 de 750; 102 de 5.

Dibujos: 47 premios de 35 pesetas á otros tantos sobresalientes; 36 de 30 pesetas y 90 de 25.

Además, se han adjudicado por sorteo 53 premios de 25 pesetas, entre los alumnos más aplicados...

Valencia 15 (115 t.).—Director de El Correo.

Esta mañana ha salido el ministro en tren especial para visitar las obras del ferrocarril.

Las estaciones del tránsito, engalanadas; mucha gente, y la música de rigor.

En Buñol tomamos la diligencia, que nos llevó en cuarenta minutos á Venta la Encina...

En la junta general celebrada por los vecinos del barrio del Príncipe hoy 15 de Noviembre...

En un número extraordinario que hoy ha repartido El Motín, se da cuenta de que el ordinario, ayer compuesto, traía solo como grabado á Cristo crucificado...

El señor duque de la Torre ha retrocedido esta tarde un poco, de la mejoría relativa de los últimos días.

La Reina Isabel y los infantes doña Eulalia y D. Antonio, han pasado esta tarde por el Retiro.

La recepción del Sr. Casado en la Academia de Bellas Artes.

Bajo la presidencia del director de la Academia, D. Federico Madrazo, ha tenido lugar hoy, á las dos de la tarde, esta solemnidad académica...

El pintor Casado, en su discurso de recepción, ha demostrado que maneja la pluma con tanto arte como el pincel.

Comienza su discurso atribuyendo el moderno impulso de la pintura española al renacimiento romántico del presente siglo...

Resulta, pues, que todos los actos que está realizando Leon XIII tienen método, lógica y armonía, y su última Enciclica, por su tono y por su estilo...

Y después de esto, venimos sin querer á parar al estribillo diario: á la crisis política.

El público aplaudió varias veces el discurso, verdaderamente notable, del Sr. Casado.

El discurso contestación, del Sr. Rieño, también muy bien escrito, ha sido un estudio de las causas de la emigración de nuestros pintores...

En el pabellón de la casa núm. 31 de la calle de Santa Isabel, ha ocurrido hoy un desgraciado suceso.

Las últimas noticias de la guerra.—Lenguaje de la prensa rusa.—Censura telegráfica.

San Petersburgo 15.—El periódico oficial el

Diario de San Petersburgo publica hoy un importante artículo acerca de la cuestión de Oriente.

Dice que la Conferencia de Constantinopla moviéndose bajo la influencia inglesa ha dado pretexto á los serbios para invadir la Bulgaria.

Ignoramos, añade, lo que hará la Sublime Puerta. En cuanto á Rusia á pesar del dolor que la causa una lucha fratricida, no podrá colocarse detrás de ningún Estado de los Balcanes.

Ayer era aun posible restablecer el statu quo ante en aquella Península. Ignoramos si será posible mañana.

Las ansiedades de que es objeto Inglaterra por parte de los órganos rusos llama vivamente la atención.

Paris 15.—A las dos de la tarde no se había recibido ningún nuevo despacho del teatro de la guerra. Se cree que van á quedar interrumpidas las líneas telegráficas por la frontera serbio-búlgara...

Es tan grande la censura telegráfica en Turquía, que la mayor parte de los corresponsales en Constantinopla prefieren mandar sus telegramas por correo hasta Varna...

BALANCE DEL DIA.

Aunque para los políticos puramente tales lo preferente sea la política menuda, para el país en general lo preferente es lo que tiene más importancia, y realmente la tiene sobre todas las otras...

Le interesa mucho á la gente esto, y le interesa, á la mayor parte en primer término, porque si llegara á propagarse y agrandarse la guerra, los filántropos llorarían, y con gran razón...

Nosotros, sin embargo, por las razones que damos en nuestro primer artículo, abrigamos la esperanza, de que la guerra general se evite por ahora.

Otro asunto, que podríamos llamar de los universales, es motivo también de la atención de las gentes reflexivas.

Nos referimos á la última Enciclica del Papa, documento que parece más interesante á medida que se lee con más cuidado; poco conocido en general, por haberse limitado casi todos los periódicos á dar de él extractos imperfectos...

La Enciclica nos parece á nosotros que va por el camino de procurar una reconciliación fecunda y salvadora entre la Iglesia y algunos de los principios y hechos más importantes de la edad moderna...

Sin ir más lejos, recientemente el cardenal Pitta, representante de la tendencia intransigente del Vaticano, escribió una carta que podía implicar una censura para la política tolerante de Leon XIII.

Por entonces también, si no recordamos mal, los periódicos ultramontanos de criterio más airado, increpaban á todo el mundo, y singularmente á los católicos que estimaban tibios; y la memorable carta de Leon XIII á monseñor Guibert, era y es también una censura evidente para aquellos escritores iracundos y apasionados.

Resulta, pues, que todos los actos que está realizando Leon XIII tienen método, lógica y armonía, y su última Enciclica, por su tono y por su estilo...

Y después de esto, venimos sin querer á parar al estribillo diario: á la crisis política.

La España nos suelta siempre este muerto, y nosotros, ya hemos dicho veinte veces lo menos, que no cargamos con él; porque El Correo lo que dice, y no por vania rutina, sino porque lo cree sinceramente, es que este gobierno está divircajado de la opinión y debe retirarse, por gastado y por peligroso...

Como tampoco hemos negado nunca que el gobierno pueda llegar á las Cortes. Lo que hemos dicho es que tenemos por inocentada verdadera, dar por supuesta una cosa del porvenir; que no deben hacerse las verdaderas oposiciones, y en cuanto estén convencidos de los males de esta situación, y que si en último término el gobierno gana la guerra de las Cortes, que la gane por su esfuerzo...

Es por lo demás peregrino, que los diarios ministeriales vuelvan á repetir que el poder se encuentra en las Cortes, como si ellos hubieran sacado de allí el que ahora ejercen; y todavía es más gracioso que señalen como atrevido el que no crean algunos en la reunión de Cortes, cuando ellos, desde el mes de Setiembre último, vienen girando letras ocasionadas sobre la prerrogativa real y se den el tono de decir que después de votado el Mensaje, hará el Sr. Cánovas una modificación en

el gabinete, y luego seguirá todo el tiempo que le acomode.

De manera que lo mejor será respetar que cada uno diga lo que crea más conveniente, y que El Correo repita que este gobierno, por sus fracasos, por sus desgracias y por ser peligroso, está ya maduro, perfectamente maduro para ser despedido, si es que él no se retira voluntariamente.

Muy pocas novedades fuera de lo precedente. La gente ha aprovechado el día de fiesta; y unos en los teatros; otros en paseo, y quien persiguiendo por los aires el globo, con estos entretenimientos se han olvidado de todo lo demás.

Los valores en el Bolsin, sostenidos.

Bolsin.

A las cuatro y media.—Poco negocio en el círculo de liquidación en el que hemos visto esta tarde escasa concurrencia.

Los cambios continúan sostenidos ó sea en los mismos tipos que ayer quedaron como corrientes en la reunión de Bolsa; este es, 58'60 al contado y 58'95 á fin del presente mes en la Deuda perpetua al 4 por 100 interior.

REVISTA

COMERCIAL INDUSTRIAL

Habana 25 Octubre.—3 por 100, interés, y 1 de amortización anual, 75 p.—Id. de anualidades, 62 3/4 á 62 1/2 papel.—Banco Español, par á 1 d.—Oro, entre 135 1/2 y 138 1/4 por 100 p.—Azúcares, clases secas, los 100 k. 0'40.—Idem húmedas, 0'35.—Café, á 13 1/2 á 14 quintal.

Cambios.—España, 60 dvr., 2 3/4 á 3 0/0 p.—3 dvr., 3 1/2 á 4 por 100 p.—Londres, 60 dvr., 19 3/4 á 20 por 100 papel.—Paris, 60 dvr., 5 1/4 á 5 1/2 por 100 p.—Descuentos, 6 por 100 anual.

Barcelona 13.—Obligaciones ferrocarriles Norte de España, prioridad Barcelona, 69'75.—Id. Tarragona á Barcelona y Francia, 6 0/0, 107'00.—Id., id., 3 0/0, 62'12.—Id. y Minas de San Juan de las Abadesas, 86'62.—Idem Almansa á Valencia y Tarragona, 54'87.—Id. Medina á Zamora y de Orensa á Vigo, 45'87.—Acciones ferrocarril de Tar. á Bar. y Francia, 66'62.—Id. Norte de España, 93'75.

Palma 13.—Banco Balear, 5.—Idem Mallorquin, 10.—Bilbao.—Carreteras no preferentes, 90.—Obligaciones ferrocarril de Tudela á Bilbao: 1.º, 166'62; 2.º, 106; 3.º, 100'35.

BOLSAS EXTRANJERAS.

Paris 13.—Turco, á 0/0, 14'27.—Banco Otomano, 501'25.—Egipto, 320'93.—Banco de Francia, 4770.—Crédito Lyonnais, 548'75.—Moviliario, 200'00.—Norte de España, 435'00.—Madrid Zaragoza, 330'00.—Rio Tinto, 280.—Cubas nuevas, 427'50.

Obligaciones.—Andaluzas, 296.—Pamplona á Barcelona, 317.—Zaragoza, 328.—Caceres á Madrid, 290.—Córdoba á Sevilla, 321'75.—Asturias, Galicia Leon, 805.—Badajoz, 511.—Gas de Madrid, 544.

Cambios de Paris.—Descuento á 0/0 Madrid, 4'80 á 4'84 3/4 mjl.—Barcelona, 4'80 á 4'81.—Londres 13.—Francia, á 1/2, 400'746.—3 0/0, 0'00.—Turco, á 0/0, 13 15/16.—Banco Otomano, 2 3/4.—Egipto, 6 0/0, 63'12.—Portuguesa, 3 0/0, 42'14.—Ruso, á 0/0, 96.—Roma 13.—Renta, 5 0/0, 96'45.—3 0/0, 51'25.

Francia 13.—Español exterior, 56 1/4.—Berlin 13.—Consolidado, 108'90.—Turco, á 0/0, 14'25.—Amsterdan 13.—Español exterior, 56 1/4.—Turco, á 0/0, 14 1/4.—Portuguesa, 3 0/0, 45.—Bruselas 13.—Belga, 102'70.—Español exterior, 56 1/4.

Amberes 13.—Español exterior, 56 1/4.—Turco, 13 3/4.—Portuguesa, 44 1/2.—Constantinopla 13.—Turco, á 0/0, 15'00.—Nueva York 13.—Cambio Londres, 60 dvr., á 82 3/4.—Paris, á la vista, 5'24 7/8.

MERCADOS ESPAÑOLES.

Madrid 14.—Cabeza vaca, 1'60 á 2'00 ptas. kilo.—Cernero, 1'60 á 2'00 ptas. id.—Terpera, 1'50 á 5'00 ptas. idem.—Jamon, 2'50 á 4'00 ptas. id.—Pan, 0'40 á 0'48 pesetas id.—Garbanzos, 0'65 á 1'60 ptas. id.—Carbon vegetal, 0'20 á 0'22 ptas. id.—Id. mineral, 0'08 á 0'10 ptas. id.—H. kok, 0'07 á 0'08 ptas. id.—Pasta, 0'10 á 0'15 ptas. id.—Aceite, 1'10 á 1'20 ptas. litro, y de 10 á 11 ascitillo.—Vino, 0'78 á 0'84 ptas. litro, y de 7 á 8 de cántaro.—Petróleo, 0'75 á 0'80 ptas. litro, y de 6'20 á 7'50.

Valladolid 14.—Trigo, 42'50 á 43 rs. las 94 libras.—Cebada, á 28 id. id.—Linazas.—Plomo, 11'5 libras esterlinas.—Santander.—Trigo, 42 reales los 94 libras.—Cebada, 28 á 30 reales la fanega.—Con compras animadas.

Malaga 14.—Trigo recio superior de 62 á 63 rs. fanega.—Vino sepo de 34 á 47 rs. arroba.—Palencia 14.—Trigo á 44 rs. las 92 libras.—Cebada de 25 á 26.

MERCADOS EXTRANJEROS.

Londres 13.—Azúcar, 13 á 14 Noviembre; 14 1/2 Diciembre y 14 á 16 Enero.—Cobre, barras Chile, 38 1/2 libras.—Estado inglés, lingotes, 94.—Plomo español, 11'5.—Zinc, 14 á 14'51.—Mercurio, 5 17/8.—Antimonio, 35.—Liverpool 12.—Algodon, venta 7.000 balas. Mercado en alza.

Nueva York 12.—Algodon, 9'516 cent. libra.—Café, 3'30 cent. libra.—Materias de oro y plata.—Oro 1000/1000 el kilo 3437 par prima.—Plata 1000/1000 el k. 21.889.208 2/3 pérdida.

Bruselas 13.—Trigo 18'25 á 20'25 los 100 kilos.—Cebada á 20.—Berlin 14.—Trigo á 19'75.—Liverpool 13.—Poco pedidos los trigos.—Londres 13.—Muy pocos los trigos de toda especie, la cebada en calma también.

Paris 13.—Trigos á 21'35 á 21'50.—Idem á Diciembre de 21'35 á 21'50.—Barcelona 14.—Interior, 53'70.—Amortizable, 76'50.—Nortes, 93'87.—Mercantiles, 42'50.—Londres, 90 dvr., 46'60.—Exterior, 58'27.—Cubas, 88'60.—Colonial, 91'50.—Francia, 39'75.—Paris, 8 dvr., á 86'24.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Barcelona 14.—Interior, 53'70.—Amortizable, 76'50.—Nortes, 93'87.—Mercantiles, 42'50.—Londres, 90 dvr., 46'60.—Exterior, 58'27.—Cubas, 88'60.—Colonial, 91'50.—Francia, 39'75.—Paris, 8 dvr., á 86'24.

Madrid, Oro, 2 0/0.—Plata, 0'20 céntimos.

DESCUENTOS.

Madrid, á 0/0.—Paris, 3 0/0.—Londres, 3 0/0.—Belgica, 3 0/0.—Italia, 5 0/0.—Alemania, á 0/0.—Portugal, 6 0/0.—Viena, á 0/0.—San Petersburgo, 6 0/0.—Nueva York, á 0/0.

PRÉSTAMOS.

Banco de España.—Interés á 0/0 por 90 dvr con garantía de 4 0/0 interior, exterior y amortizable.—Cuentas de crédito á 0/0 por 4 mjl, con igual garantía.

Monte de Piedad.—Interés á 50 0/0 por 4 mjl con garantía de toda clase de valores.—Crédito Lyonnais.—Préstamos de todas clases con garantía de títulos.

Cambios sobre plazas nacionales y extranjeras.—Jerez de la Frontera 11.—Londres, 60 dvr., 46'70 d.—Idem 8 dvr., 46'80 d.—Paris, 8 dvr., á 86' d.—Barcelona, 8 dvr., 110 d.—Madrid, 8 dvr., 116 d.—Malaga 11.—Londres, 3 mjl., 46'75 d.—Paris, 3 mjl., 4'92 d.—Barcelona, 8 dvr., 118 d.—Madrid, 8 dvr., 114 d.—Sevilla 11.—Londres 90 dvr., 47'00 d.—Paris 8 dvr., 4'85 d.—Madrid 8 dvr., 114 d.—Barcelona 8 dvr., 113 d.—Descuento snrcual Banco, á 10 p. 0/0.

Valencia 11.—Londres 90 dvr., 46'65 d.—Paris 8 dvr., 4'880 p. 0/0 d.—Barcelona 8 dvr., 118 d.—Madrid 8 dvr., 3'8 d.—Santander 11.—Londres 90 dvr., 47'10 d.—Paris

8 dvr., á 95 d.—Barcelona 118 daño d.—Madrid 8 dvr., 114 daño d.

Zaragoza 11.—Londres, 90 dvr., 47'74.—Paris, 8 dvr., á 92.—Barcelona, 8 dvr., 118.—Madrid, 8 dvr., 115.

El Banco de Crédito hace un descuento anual de 6 por 100. Cuentas corrientes, 5 por 100. Préstamos con garantía de fondos públicos, á por 100.

Buenos Aires 20 de Octubre.—Londres, en oro, 48 7/8.—Franca, 433.

Berlin 11.—Londres, 3 mjl., 20'25.—Paris, á dvr., 80'76.—Descuento fuera banca, 2 1/3.

Viena 11.—Paris á la vista, 48'95.—Id. 3 mjl., 48'90.—Londres á la vista, 124'45.—Id. 3 mjl., 123'20.

Frankfort 11.—Paris 8 dvr., 80'75.—Londres vista, 4'30.—Descuento fuera Bolsa, 3 5/8.

Presupuesto francés.

Table with 2 columns: Item and Amount. Total: 3.729.029.973

Manila 21 Octubre.—Entrada en todos los puertos desde 1.º de Enero, 361.000 balas.

Exportación para Inglaterra, 154.000; para los Estados Unidos, 143.000; para otros puertos y consumo, 88.000; en cargamento para Inglaterra, 6.000; para los Estados Unidos, 62.000.

Nueva York 12.—El Saint Germain llega sin novedad, procedente del Havre, directo.

Varios periódicos españoles y extranjeros han dicho que la Compañía del camino de hierro de Madrid, Zaragoza y Alicante habían tratado con la del Norte para ceder la línea de Madrid á Zaragoza y la Compañía del camino de hierro andaluz, para comprar la línea de Alicante á Murcia.

En los periódicos llegados hoy de París vemos que esta noticia no tiene fundamento.

El exterior muy pedido, y las movidas se han hecho de 58 15/16 á 57 1/2 con 25 fin dte.

En Rio Tinto, primas de 270 á 295 con 5 francos fin dte.

El Norte de España gana 5 francos, á 437; el Zaragoza 2 francos, á 380; se habían vendido de las del Norte de España hasta 420, y Zaragoza á 315.

Aigünos han querido explotar la cuestión de las Carolinas, la enfermedad del Rey y las noticias de trastornos zorrillistas y carlistas.

El resultado obtenido desde principios del ejercicio de los caminos de hierro, se reparte del modo siguiente:

Table with 2 columns: Region and Amount. Total: 2.575.747 francos.

La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanson (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 8º centígrados sobre 0. A las doce de la misma, 13º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 11º idem.

La máxima fué de 15º idem sobre 0. La mínima, de 4º sobre 0. El barómetro marcos 703 milímetros. Lluvia ó viento.

TEATRO REAL

Se cede una buena butaca á turno 1.º impar. En la calle del Almirante, número 8, portería, darán razón.

Temperatura. La temperatura de hoy en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos Sres. Aramburo Hermanson (calle del Príncipe, 12), ha sido la siguiente:

A las ocho de la mañana, 8º centígrados sobre 0. A las doce de la misma, 13º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 11º idem.

La máxima fué de 15º idem sobre 0. La mínima, de 4º sobre 0. El barómetro marcos 703 milímetros. Lluvia ó viento.

Cultos. Santo de mañana.—San Rufino y compañeros mártires. Es gata el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Miguel y San Justo, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, á las cuatro, completas y reserva.

En la Buena Dicha continúa la novena á Nuestra Señora del Socorro y predicará el Sr. Ballesteros. En D. Juan de Alarcón continúa el Mes de las Animas, y será orador D. Justo Añlla.

En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud idem, predicando el Sr. Cardona. En San Antonio del Prado continúa por la tarde la novena de Animas, y predicará el Sr. Montalban.

En la Visitación id., y predicará el Sr. Eyolet. En San Luis id., y será orador el Sr. Pomplio. En el oratorio del Espíritu Santo id., predicando el señor Tablares.

Espectáculos para mañana. Real.—No hay función. Español.—32 de abono.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—El Luce de moda.—Inocencia.—Receta contra las suegras.

Princesa.—2.º de abono.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—La niña bobo.—El panadero de Lola.—Intermedios por el sexteto.

Apote.—27 de abono.—T. 3.º.—A las 8 1/2.—Andrés. Zarzuela.—14 de abono.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—Madrid viejo y Madrid nuevo.—Caramelo.

Comedia.—No hay función. Circos de Price.—A las 8 1/2.—La zarzuela en tres actos El corazón y la mano.

Lara.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—El Grillo, periódico. Lemanal.—A las 9 1/2.—Día completo.—A las 10 1/2.—Caerse de un nido.—A las 11.—Alguid ocupatur.

Novedades.—1.º sección.—A las 8.—Un avaro.—2.º sección.—A las 10.—Perder ganando ó batalla de damas. Variaciones.—A las 8 1/2.—La del núm. 7.—A las 9 1/2.—Ya pican! Ya pican!—A las 10 1/2.—Un simon por horas.—A las 11.—Fiesta torera.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez. Calle de San Gregorio, núm. 8.

# LA ESPECIAL

## FÁBRICA DE LICORES FINOS Y SUPERIORES

### JUAN DIAZ

Los productos de esta fábrica han obtenido 17 premios en las varias exposiciones que se han presentado, tanto nacionales como extranjeras.

En esta fábrica hallará el público un abundante y variado surtido en licores de todas clases.

En escarbachos, rom, menta, crema de café, rosa y otros varios y el inmejorable **ACEITE DE ANIS**, el cual recomiendo al público, pues fué el único que obtuvo premio en la exposición de Madrid de 1877, y en la de París de 1878, de todos cuantos fueron expuestos de esta capital y la Provincia.

Grandes surtidos en vinos generosos de las más acreditadas bodegas de Andalucía que son: Málaga, Moscatel, Manzanilla, tintilla de Rots, Jerez, Pedro Jimenez y otros varios.

Teresa Gil, 31.—Valladolid  
**JUAN DIAZ**

En las Farmacias, Perfumerías y Poluquorias

## La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial  
Preparado al Blamato por **CH. FAY**, Perfumista  
PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

### Curacion infalible de LA TOS

por crónica y rebelde que sea, con las nuevas PASTILLAS PECTORALES DEL DR. MARQUES

¡Pruebas y las bendiciones!

De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital número 100, Barcelona.—Caja, 6 rs.—Por correo, 7 rs.—En Valladolid: don Mariano Perez Minguez y D. E. Alonso Ojea.

## AL SIGLO XX

Gran bazar de ropas hechas

En este grandioso Establecimiento se acaba de confeccionar un escogido y variado surtido en Trajes, Capas, Pardosus, Rusos, Carriks, Batas y demás prendas de vestir para la estación de invierno. Todo de buen gusto y a precios moderados. Géneros de las principales fábricas del reino y extranjero.

MONTERA, 14

## JARDIN DE CAPUCHINOS

GRAN ESTABLECIMIENTO DE HORTICULTURA VALENCIANA

Completa y variada coleccion de frutales (200 variedades). Preciosas plantas de estufa é invernadero, propias para adornar salones.

Arboles de sombra, arbustos de adorno y plantas de aire libre.

Renombradas colecciones de claveles y rosales (300 variedades).

Eucalyptus glóbulos para grandes plantaciones. Plantaciones de parques, paseos y jardines.

### Vino de peptona y pepsina de ARRIETA

Pepsina, carne y quina, el alimento más reparador, unido al tónico más energético, se usa con gran éxito en toda clase de afecciones del estómago, de los intestinos, pérdidas blancas, pobreza de la sangre, dispepsia, diarreas; asegura la digestión, repara las fuerzas; las personas ya gastadas y ancianas, debéis hacer un uso diario para ejercer bien todas las funciones vitales. Frasco, 20 rs.

Licor vegetal de Arrieta, único preparado en Europa é inofensivo para teñir el cabello y la barba, instantáneo; no mancha ni hay que lavarse. Caja, 16 rs.—Farmacia de Arrieta, Doña Bárbara de Braganza, 6, frente á las Salesas.

15 Nbre) VOLLETTIN DE «EL CORREO». (f. 34)

## DESDE MI VENTANA

tido mis primeras faltas... aunque ninguna tan grande como la de unirme á un viejo á quien no podía ni amar ni estimar, y que me habia pagado cara como una pintura ó un objeto precioso.

—Basta, basta. No empieces con tus lamentaciones; ahora eres lo que eres, y nunca he censurado tu conducta por haber abandonado á aquel neurótico de Laudamus...

Quedé admirado al oír el nombre de Laudamus. La mujer que hablaba era, sin duda alguna, la del anticuario. Había ido á Aix para descubrir un misterio y otros que no tenían gran interés para mí, me eran revelados por la casualidad. Pero ¿quién había con ella en la habitación vecina? Me pareció reconocer el acento romano de mi conciudadano el caballero del Pozzo. ¿Qué era lo que tramaban contra una señorita? Agitado, inquieto, presté atención de nuevo.

Recordaré siempre la primer vez que vi á esa jóven, estaba de luto porque acababa de perder á su madre despues de un año de penosa enfermedad; su pelo largo y ligeramente rizado, y su mirada tan expresiva é inteligente, que, me dirás que es una tontería, pero no me atrevia á abrazarla porque mi conducta nada buena me hacia avergonzarme ante un ser tan puro.

Dijo esto con acento tan patético, que me obligó á pensar si no hacia mal en espiar á mis vecinos de habitación. Pero la suposición de que pudieran hablar de María, me hizo vencer estos escrúpulos.

Y aun cuando no fuese María una pobre muchacha desconocida, ¿no merecía mi protección?

—¡Qué hermosos ojos tienes!—dijo el del Pozzo con su risa habitual.

—Es un tipo original, nuevo; no se la creería romana; ¡pero en la Ciudad Eterna hay tanto cruzamiento de razas! Al presente es necesario que la

abrace; no hagas uso de tu vergüenza. Eres una dama tan sensible, que serias capaz de contárselo todo.

Pero ten cuidado, Tuta, si me engañas, te mato. Esta mañana, volverás á Marlioz, para charlar con ella, como ayer, y le anunciarás que esta tarde me presentarás á ella. Crees que te trata con marcada frialdad; pero usa, como debes, de tu hermosa voz de contralto, y estoy seguro que la conquistarás; nuestras romanas tienen el corazón blando, y esa particularmente, con ese aire de romántica. Creeré conseguir tu arrepentimiento; te recibirá como á una antigua amiga; no despreciará tu compañía, y el telegrama hará lo demás.

—Adolfo, Adolfo, me temo que quieres hacerme cómplice de algún crimen; no es esta la primera vez; porque cedí á tu amor, me crees tu esclava.

—Alégrate, querida Tuta, que tu esclavitud vá á terminar. Cuando conquisté á esa muchacha, nos daremos un adiós eterno; estoy cansado de esta vida de vagabundo que...

—¡Cállate! Vas á insultarme, tú á quien he amado, á quien amo todavía con toda mi alma.

La misma risa sardónica respondió á las apasionadas palabras de aquella mujer.

—Pues bien, Tuta, si me quieres verdaderamente, debes ayudarme hasta que consiga que me pertenezca esa muchacha. ¿Qué esperas tú de mí? Es de absoluta necesidad que nos separemos; y tú debes desear que vuelva á mi país y que vuelva á ocupar el puesto que me pertenece en la sociedad...

—¡Y vas á empezar deshonrando á una mujer?

—¡Estás loca, Tuta? Te he dicho que la respeto y que mis deseos son hacerla mi mujer; pero es necesario que la ponga en la imposibilidad de decirme que no. ¿Comprendes? ¡Ah, pobre Tuta! No puedes imaginarte lo mucho que la quiero. Cuando me mira, me creo el rey del mundo; cuando me tiende la mano, me creo el mejor, el más grande de los hombres.

La mujer lanzó un gemido.

—Sí, Tuta; te digo esto, para mostrarte que no hay esperanzas para tí. Esa mujer debe ser mía, y tú el precio de la posesión. Por amor ó por fuerza,

la tendré. Es preciso que me ayudes á ponerla en mi poder. No le haré daño alguno, sino que postro á sus pies, le revelaré la pasión que por ella siento, y á solas con ella, encontraré fácilmente el camino de su corazón. Escuchará palabras que jamás habrá oído, y verá que no soy un ser vulgar...

La mujer dió un grito de desesperación.

—Eres un infame, Adolfo; ¡por qué gozas en atormentarme así? Eres digno discípulo de aquel hombre, de aquel demonio, que sabe hacer de todos instrumentos de sus pasiones. Algunas veces, hasta creo que llegarás á reinar en Hungría.

—¡Y tú serás reina! Linda pareja; la intriga y el engaño. La Hungría sería entonces una tierra afortunada, envidiable.

Su risa era cada vez más irónica é insultante. Tuta se reveló al fin.

—Y tu que me insultas, ¿quién te ha obligado á estar con nosotros? Yo al menos tengo una escusa; despreciada porque nací en una época en que mi pueblo era menos apreciado en Roma que los animales; despreciada, porque era pobre; vendida, porque era débil y hermosa. ¿Quién me enseñó la virtud? ¿qué atractivos podía tener el bien para mí? Pero tú, noble y rico, que podías ser el ejemplo y la gloria de tu país, has caído en el vicio; en lugar de defender tu patria has desertado y todavía tratas de engañar á una jóven virtuosa.

No oí nada concreto, despues me pareció que luchaban, la risa se mezclaba con la sangre, luego me pareció que hacían las paces. No pude entender más que algunas palabras sin sentido, «el lago, el barco preparado, el telegrama.»

Durante este tiempo empezó á amanecer, por todas partes empezó el ruido, las puertas abriéndose y los criados corriendo no me dejaron oír nada más.

Me levanté y corrí á abrir mi ventana. Hacia un hermoso día, el paisaje que se ofrecía á mi vista era tan hermoso, las cumbres de los Alpes se destacaban con tanta limpieza en el azul del cielo, los innumerables pájaros cantaban con tanto ardor, que poco á poco conseguí calmarme. A la claridad del sol, las penas y las angustias de la noche pa-

recen indignas de un alma fuerte: me parecía imposible que en un país tan hermoso pudieran cometerse malas acciones.

Acabé por reirme del disparatado sueño en que me habia figurado á María en peligro, quizá por dar lugar á considerarme yo como andante caballero venido de lejanas tierras para salvarla. ¿María en peligro? ¡Aquella orgullosa! ¡Aquel espíritu fuerte, independiente, que nada temía! ¿Si pudiera ella sospechar que yo le hacia la injuria de compararla á débil y tímida paloma herida por el cazador?

¡La locura!

De repente se oyó un aire de la montaña tocado en una flauta por un pastor, y un mirlo le contestó de los árboles próximos.

Mi reciente enfermedad me habia producido una gran sensibilidad nerviosa, sostenida por el tormento en que vivía; sin saber por qué, lloré, y levantando las manos al cielo exclamé:

—¿Dónde está? ¡Ah, si me amaras como te amo ya nos hubiéramos encontrado! ¡Pero quizá hubiese de mi porque me odias!

La flauta repitió su cantinela, y el mirlo le respondió con tono más alto y con movimiento más vivo. Flauta y mirlo me llamaban al campo, y apresuré mi toilette; pero al bajar la escalera tuve como un remordimiento de alejarme, e imppecé á pasear por salir de la calle.

—¡Espera Vd. á alguien?—me preguntó el caballero Pozzo, cogiéndose de mi brazo.

—Se atrevía á hablarme, á tratarme como amigo. Ganas tuve de enviarle á paseo, pero me contuve. ¿Podía estar seguro de que era la suya la voz que habia oído?

¡Oh! Sí, ciertamente.

Razon de más, entonces, para no perderle de vista, y mejor todavía, si podía inspirarle confianza. Instintivamente le acepté que me cogiera del brazo y le respondí:

—Aguardaba á un compañero de paseo; pero Vd. no tiene inconveniente, pasaremos juntos.

# ESPAÑA

## SUS MONUMENTOS Y ARTES.—SU NATURALEZA É HISTORIA

Obra escrita por los señores D. Emilio Castelar, D. Pedro de Madrazo, D. Manuel Murguía, D. Francisco Pi y Margall, D. Pablo Piferrer, D. José Maria Cuadrado, etc., con un prólogo de Antonio Cánovas del Castillo.

EDICION DE GRAN LUJO.

Profusamente ilustrada con ricos grabados, grabados al boj, dibujos á pluma, holiografías y cromolitografías, reproducción del natural de los tipos característicos de España, sus principales monumentos, paisajes, cuadros, joyas, mobiliario, armas, trajes y demás objetos suntuarios y artísticos.

Esta obra consta de 17 á 20 tomos, repartidos por cuadernos semanales de 100 páginas á 4 reales.

**Puntos de sujecion.**—Barcelona: En casa de los editores DANIEL CORTEZO y compañía, Anas March, 95, y principales librerías.—Madrid: En las principales librerías, centro de suscripciones y en la «Gaceta de los Caminos de hierro,» Magdalena, 6, principal.

—Provincias y Ultramar: En casa de los señores corresponsales de la Biblioteca «Arte y Letras.»

## CAMISERIA DE RIVAS

Casa especial en objetos de novedad

PAÑUELOS.—CORBATAS.—GUANTES DE SEVILLA  
CRÉPE DE SANTÉ (COTTRA EL REUMA)

CAMISERIA DE RIVAS, PRINCIPE II.

TISIS, BRONQUITIS, TOS, ASMA

SE ALIVIAN Y CURAN USANDO EL

Licor, Jarabe ó Cápsulas

DE

**BREA DE NORUEGA** del Dr. **BORRELL**

MADRID  
**BORRELL HERMANOS**  
Puerta del Sol, 5, Farmacia

### Sombreros señoras

y todas clases de formas en castor y otras para adornar y gastar muy poco dinero.

Se reforma á precios baratísimos en **Tiroleses, Atocha, 19 y 21**

Consulta médica.—Atocha, 6, 2

### MAQUINAS DE COSER

Casa especial para componerlas (Se vá á domicilio)

Carmen, 12, mecánico

### EMPLEOS

Hacen falta viajantes con 10.000 reales y para oficinas de almacenes y fábricas con 7.000; se gestionan toda clase de colocaciones y asuntos, tanto civiles como militares y particulares. Se dá dinero sobre garantías y al comercio, con la mayor rapidez. Coloca cantidades al 30 por 100 de interés como tiene acreditado, creando una renta fija y segura, el activo D. HELIO DORO, que también compra carruajes y licencias. Dirigirse con sellos. **Hortaleza, 38, 2.** Horas de despacho, de 4 á 3 Madrid.

### Clases pasivas de Cuba

Admite sus poderes y paga anticipadamente los sueldos. N. Noriega. Leon, 34, 2. Madrid.

ma de orla, leche de dos Anises.—Darán razon: Plaza del Progreso, 11, puesto de pan.

Se vende papel en la Administración de este periódico.

## JUAN VULGAR

POR

JACINTO OCTAVIO PICÓN

TRES PESETAS

La Caricatura..... 2 pesetas.  
Lázaro ..... 3 pesetas.  
Lo que debe ser el drama... 1 pesetas.  
La hijastra del amor..... 4 pesetas.

EN LAS PRINCIPALES LIBRERIAS

## MAQUINA

Se vende una de imprimir de cuatro marcas, sistema Marinoni.

En la Administración de este periódico darán razon.

## CUESTIONES CIENTÍFICAS

POR

RAFAEL ALVAREZ SEREIX

INGENIERO DE MONTES

Un tomo de 226 páginas. Se vende á tres pesetas ejemplar en las brevetas de Bailli-Bailliére, Murillo é Iravedra.

## A LOS MILITARES Y DEMÁS

personas que varien frecuentemente de residencia.

A plazos para Madrid y provincias

Muebles y camas portátiles de Vitoria—poco, pero—completo, desarme, fuertes y elegantes.

Al contado rebaja de los precios de fábrica.

PINILLOS, ALCALÁ, 17, (junto al café Formosa)

## HOTEL ESPAÑOL

É HISPANO-AMERICANO

Números 116 y 118 W. 14th. St.

(Cerca de la Sexta Avenida)

NUEVA YORK.

Este Hotel, el más grande, mejor amueblado y más práctico en su clase en Nueva York, tiene comodidades para alojar cien huéspedes, con espaciosas habitaciones para familias. Hay elevador.

Los agentes de este Hotel estarán en los muelles á la llegada de todos los vapores de las Antillas y de Europa, para conducir á los señores pasajeros con sus equipajes al hotel.

Hay cierto número de habitaciones á precios muy equitativos, para personas solas ó familias que deseen economizar durante la temporada de invierno.

Table d'hôte, con excelentes vinos, de cinco á siete y medio día de la tarde.

Pedro Riesgo, propietario.

## EL AGUILA

PRECIADOS, 3 PRECIADOS

Gran Bazar de Ropas Hechas.

Trajes tricot, paten y vicuña, de 120, 140, 170, 200, 240 y 280. Sacos rusos y gabanes, diferentes géneros, de 80, 100, 120, 140, 160, 180, 200, 220, 240, 260, 280, 300, 320, 340, 360, 380, 400, 420, 440, 460, 480, 500, 520, 540, 560, 580, 600, 620, 640, 660, 680, 700, 720, 740, 760, 780, 800, 820, 840, 860, 880, 900, 920, 940, 960, 980, 1000.

## ANGEL CAIDO

NOVELA DE COSTUMBRES

POR

MARTIN LORENZO CORIA


CON UN PRÓLOGO

DE JACINTO OCTAVIO PICÓN

Acaba de publicarse y se halla en venta, al precio de 2 pesetas, en la librería de F.é, Carrera de San Jerónimo 2, en la administración de este periódico.

## SE VENDE

un elegante altar de zinc.—Plaza de la Encarnación, número 2, darán razon.



Se reciben esquelas de defuncion para este periódico hasta las seis de la tarde, en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, bajo.

## BASS ET CO'S INDIA PALE ALE

Agent Geo. Hodgson

Los Sres. Bass et. Co. previenen al público que habiendo sido agente en Málaga á D. Jorge Hodgson, las cervezas de su ocaion podrán obtenerse de dicho señor, debiendo leerse en las botellas, cápsulas y corchos de las botellas, su nombre, para autentica procedencia del género.—Burton Upton Trent Enero-1874.